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全国劳动模范黄久生：

“我还是那个农村娃”
本报记者 夏先清 通讯员 晏乾坤

2015 年 3 月 9 日，那一年两会期
间，当百度董事长李彦宏站在人民大会
堂的话筒前，向全场作 《设立“中国大
脑”计划 推动人工智能跨越发展》 的
大会发言时，他真没有想到两年后的 3
月上旬，深度学习技术及应用国家工程
实验室能在百度大厦揭牌。百度也成为
BAT 里唯一一家牵头建设国家工程实
验室的企业。

“虽然实验室没有叫中国大脑，但
能 由 百 度 牵 头 ， 我 觉 得 已 经 很 满 足
了。”李彦宏当场表示，“百度要作人工
智能的国家队，不是国足那种，起码是
女排”。

选定方向早有前缘

3 月 21 日下午，在与以色列总理内
塔尼亚胡的会谈中，李彦宏又一次提到
了人工智能。他不仅介绍了百度的技
术，还向内塔尼亚胡赠送了百度解读人
工智能的主题图书 《智能革命》 样书。

从 2016 年开始，李彦宏每次亮相
必讲人工智能。对技术一向敏锐的李彦
宏觉得，有必要从企业家的角度判断人
工智能是一种趋势，还是仅为识图领域
的个案。

他对人工智能不陌生。还是在美国
读书的时候，李彦宏就特别喜欢人工智
能这门课，而且成绩非常好。但当时老
师告诉他人工智能在工业界不被认可，
因为实用性太差，“比如说，我要算一
个东西，人家会告诉你这不可能，不可
能的意思有可能是需要 1 万亿美元、需
要 5000 年”。担心可能找不到工作，李
彦宏放弃了人工智能。

但是，这些年的互联网和计算机发
展速度超出了当年的想象。“跟我读书
的时候比，计算机的计算能力有几十万
倍的提升，同时计算资源的价格在不断
下降。”李彦宏认为还有一个很大的趋
势，就是数据越来越丰富，“过去即使
计算能力强，没有数据让你可算，这也
不行。互联网经过长期发展，尤其像
BAT 这些大型的互联网公司每天都有
很多数据，用这些数据加好的算法，用
强大的计算能力，最后就能够获得跟过
去非常不一样的结果”。

2013 年 1 月份，百度成立深度学习
实验室，李彦宏任院长，从全世界招揽
人工智能领域的顶尖人才。

深度学习的前提是海量数据。百度
的数据对科学家也有着巨大的吸引力。
以百度大脑的人脸识别为例，人工智能
学习了 200 万人的 2 亿张照片。这个庞
大的人脸数据库就是百度在 10 多年的

搜索引擎中逐步积累的。作为对比，国
际知名的图像识别数据库 ImageNet 只
有 1500 万张图片，且分为 22000 种物
品，每种物品的照片数量并不多。

因此，短短两三年，原NEC美国智
能图像研究院负责人林元庆等业内优秀
的人工智能科学家相继聚集百度，把百
度的人工智能带上了一个新台阶。

2017 年，百度在人工智能领域的
布局明显加快，业务主线也更为清晰。
1 月份，原微软集团全球执行副总裁陆
奇加入百度。李彦宏对此很高兴，“我
们已经是将近 20 年的老友，每年夏天
都会封闭交流一两天，而且我懂的人工
智能与他相比，可能连十分之一都没
有”。

2月份，投资过 Face++、思必驰等
60余个人工智能领域的联想之星合伙人
刘维作为副总裁正式加盟百度，任百度
风险投资公司 CEO。同样在 2 月份，涂
鸦科技的吕骋携团队正式加盟百度，并
出任百度智能家居硬件总经理。

在人工智能这条业务主线下，百度
所有的业务接受了升级改造，起家的搜
索和内容分发也不例外。这被理解为要
与“今日头条”正面竞争，甚至被认为
要收购“一点资讯”。

“这是外界的误读。”李彦宏解释
说，“百度理解的内容分发核心就是人工
智能。今天无论是搜索、还是信息流，
所用的技术都是人工智能技术，就是外
面有那么多内容、有那么多用户，我们
怎么把这些内容匹配给这些用户。”

李彦宏本人的两会提案也变得“专
一”起来。去年两会上，他还曾关心过
完善我国空域资源管理制度、提升民航
准点率，支持专网资源投入社会化运
营，促进提速降费等。但今年，他的提
案全部与人工智能相关，“我们对人工
智能是很严肃的”。

未来皆是互联网入口

互联网界有这样一句话：“腾讯的
产品、阿里的运营、百度的技术。”百
度对技术的追求一直渗透到了卫生间：
百度行政在洗手间的门上打广告，通知
大家可以扫码自助打印 《在职证明》 等
材 料 ， 不 需 要 专 门 跑 到 人 事 部 门 去
办理。

人工智能当然也是先应用在公司内
部。当其他公司还在用工卡打卡的时
候，百度大厦已经用人脸识别技术。李
彦宏关注的智能交通信号灯话题，也在
百度所在的后厂村最先试点，能够显著
降低堵车概率。

百度的技术是李彦宏的骄傲。“过
去五六年我们在研发上一直有非常大
的投入，仅仅过去两年我们在研发上
的投入就高达 200 亿元。”他是个很谦
和的人，只有说到技术的时候，才有
一股舍我其谁的劲头，“在中国 500 强
企业当中，百度论收入不是第一，但
是论研发占收入的比例，那绝对是第
一。并且绝大多数都已经投入到人工
智能上了”。

10 多年技术积累加重金打造，让
百 度 的 人 工 智 能 展 现 出 了 国 际 一 流
水准。

作为图像识别的核心技术，百度人
脸识别的准确率达到 99.7%，而且可以
活体识别，即分辨这是真人还是照片。
林元庆曾经试过，他拿着别人的工卡过
刷脸机，果不其然被拦下了。

在语音识别上，百度语音识别的整
体准确率现已达到 97%。基于深度学习
研发的 Deep Speech 语音识别系统，
在噪音环境中的识别准确率超越谷歌、
苹果的语音技术，最新的成果是声纹
识别。

在集大成的无人车技术上，百度自
2014 年以来持续投入研发，目前已成
为行业领军者。2016 年 11 月份在浙江
乌镇举行的世界互联网大会上，18 辆百
度无人车首次在全开放城市道路的复杂
路况下实现自动驾驶。

2017 年，百度的刷脸支付、强化
学习、自动驾驶货车三项技术入选了
MIT 十大突破技术，也是 BAT 里最多
的一家，包揽了人工智能类别的所有奖
项。在智能家居、医疗、教育等产业，
百度也在积极布局。

“人工智能是新时代的‘电力’，未
来会影响所有的行业。”李彦宏肯定地
说。现在，他相信已经到了应用的临界
点。“比如‘度秘’，刚刚推出的时候只
是在手机百度里的一个寄生功能，今天
它已经可以作为一个物联网的操作系
统，植入到任何一个电器中，甚至那些
目前还不通电的桌子、椅子，将来都可
以变成智能的。未来的技术一定会让任
何工具都能听得懂人话，成为互联网的
入口。”

为了实现这个目标，李彦宏表示百
度将会持续投入人工智能，“力度不会
比过去小，更关键的是我认为这些投入
会带来很好的回报”。

幸运的是，华尔街也这么认为。百
度 2016 年财报公布以后，洛杉矶资金
管理公司第一太平洋顾问(TPC)宣布增
持 84.24%百度股票。彭博社也表示，
百度现金充裕，以人工智能为首的新兴
业务崛起速度很快，而且百度已经认识
到自身的不足，正通过投资收购等方式
弥补，这些投资在未来会为百度带来不
可估量的收获。

技术男秀出“腹肌”

李彦宏本质上是个技术男，他在严
肃的挂牌仪式上还穿着宽松的印花衬
衫，在其他西装革履的会场也是。这是
IT 男的标配。他的技术男气质或多或少
投射到了百度身上，那就是做得多、说
得少。

比如今年春运，一家外国公司刷脸
上高铁的技术火了一把，有人说这是百
度的人脸识别被打脸了。“你行怎么没
用你啊？”但百度的解释是，“铁路没有

找过我们，我们也没有找过铁路”。
还有能告别“花痴”的“微软识

花”，手机百度的扫一扫里早就集成了
这一功能，不仅能识别是什么花，还能
识菜，分辨这是一盘烤鱼还是一道卤煮
火烧，更具娱乐性的是识别人的脸形，
并推测你跟哪个明星长得像。

百度默默地上架了这些很有“网
红”气质的功能，没有做过大规模推
广。公司唯一活跃的发声渠道就是互联
网的段子手“这届百度公关”。

进入 2017 年，李彦宏突然放飞自
我。在 《越野千里》 节目里，一向儒雅
的李彦宏跟着贝爷滚泥浆，吃死了好几
天的牦牛肉，臭、脏、冷、险的旅程
中，李厂长明晃晃的腹肌亮了，被网友
重点评价。

李彦宏没想到自己会因为这个火了
一把。他这样解释大众的兴趣：“可能
就是好奇心使然，大家希望看到不一样
的李彦宏，产生了一些原来没有想到的
效果。”

他也希望大家看到一个不一样的
百度。

2016 年 12 月份，百度宣布全资收
购营销公众号“李叫兽”作者李靖的公
司 。 业 内 都 认 为 ， 百 度 将 加 大 营 销
力度。

同时，在产业应用领域，百度也开
始大张旗鼓地秀出人工智能的肌肉，把
技术送出实验室，落地商业化。

打头阵的是搭载了百度大脑的“小
度”，这个萌宝机器人亮相 《最强大
脑》 节目，与人类选手 PK。李彦宏专
门录制了一则视频为小度打气。

线下，让人工智能送外卖、刷脸支
付用在百度金融、百度有钱花接入新华
教育、智能信号灯在深圳落地，百度医
疗，百度教育，百度深度学习开放平台
动作频频，人工智能的各条业务线都开
始 商 用 。 这 是 人 工 智 能 产 生 效 益 的
关键。

网络评价的风向也变了。在一则百
度的新闻下，一位网友留言说：“哟，
没有喷子，难得！”

这样的变化让李彦宏欣喜。“最近
这几个月百度确实发生了比较明显的变
化，包括人事上的变动，我觉得这些变
动对公司都是好的。”但他希望百度有
不变的东西。“百度的理念是‘简单可
依赖’，这个文化我不希望它变。”李彦
宏说。他希望这种简单可依赖能够延伸
到百度以外，方便大众的生活，“比
如，以后大家不需要考驾照了，汽车可
以自己开。人工智能的到来，让我们看
到实现的可能性”。

玩 转 AI 要 靠“ 爱 ”
杨开新

人物小传

李彦宏，生于 1968 年，山西阳泉人，百度公司创始人、董事长兼首席执行官。从

建议设立“中国大脑”开始，身为全国政协委员的他连续多年带来有关人工智能的提

案。今年两会上，他的 3份提案又从不同方面聚焦人工智能的落地应用。

李彦宏李彦宏：：

百度要做人工智能的国家队百度要做人工智能的国家队
经济日报·中国经济网记者 佘 颖

人工智能是新时代的

“电力”，未来会影响所有的

行业。

未来的技术，一定会让

任何工具都能听得懂人话，

成为互联网的入口。

中建七局一公司项目部经理黄久生是河南省潢川县
双柳树镇晏岗村人。幼时，母亲早逝、家境贫寒的他，在
东家一碗饭、西家一件衣的扶助中长大。经过多年努力，
他逐渐成长为建筑界技术过硬的行家里手。参与建设的
工程曾两次获得中国建筑最高奖——鲁班奖，他们的队
伍也被业界誉为“河南建筑业的铁军”。

事业有了起色后，黄久生始终把报答父老乡亲作为
多年来坚定的奋斗目标。从 1996 年开始，他每年春节都
会满载年货回家乡探望。今年春节，黄久生买了 17.5 吨
大米和 2.8 吨新鲜猪肉，看望有需要的老人们。每进一
家门，黄久生都与“父母”们聊起了家常，询问他们的身体
状况和生活情况。笑得合不拢嘴的老人商顶轩说：“20
多年来，久生一直关心着我们这些与他毫无血缘关系的
老人，真是太感激了！”

2008 年，黄久生又捐资兴建敬老院，成为家乡 700
多位鳏寡孤独老人共同的“儿子”。为解决乡亲们的出行
问题，他花费 260 万元为家乡新修了一条道路；为让乡亲
们喝上洁净的水，他还为全村每家每户铺设了自来水管
⋯⋯这些年，他累计捐款达 1300多万元。

2004 年，在郑州多年的黄久生，看到老家来郑州打
工的农民工比较分散，工资被拖欠等权益被侵害的事时
有发生。在黄久生的建议下，“中共双柳树镇驻郑州农民
工党支部”成立，他被任命为党支部书记，仅讨薪一项就
为农民工讨回 3000 多万元。黄久生先后获得“全国优
秀共产党员”“全国道德模范”“全国劳动模范”等殊荣，并
当选为党的十八大代表。

“小时候，乡亲们给我做的每双布鞋，给我端的每碗
饭，这种感激之情在自己的血脉中流淌，一辈子都不会
忘。”黄久生说：“这些年来，我不管有多少荣誉，多大荣
誉，我始终记得自己还是那个农村娃，还是那个叫黄久生
的农民工，咱永远是名农民工党员！”

父 子 移 动 电 影 院
扁担一根，父子二人，数十个春秋，近 1 万场电影。

在四川省华蓥市的山区，75 岁的徐祖祥和 49 岁的儿子徐

强，用双肩挑起农家父子的“移动电影院”。

1962 年，徐祖祥开始从事电影放映员工作。由于山

区交通不便，文化生活较少，徐祖祥用扁担挑起 100 余斤

的放映机、发电机，走村串户为乡亲们放坝坝电影。在徐

祖祥的熏陶下，儿子徐强对电影产生了浓厚的兴趣。

1997 年夏天，儿子徐强见父亲已年老体弱，在原单位办

理了停薪留职手续，跟着父亲一起放电影，到过华蓥山区

的许多村寨厂矿。时代在变，但他们为乡亲们送文化、送

知识、送欢乐的使命感没有变。 游 青摄影报道

3 月 1 日，徐强（左）在家中把要送到乡下为群众放映

的影片“倒圈”，父亲徐祖祥（右）在一旁帮忙。

3 月 1 日，父子携带放映设备前往华蓥市东方村，扁

担挑累了，便在油菜花盛开的乡间小路上歇息片刻。

3月 1日晚，东方村的村民在观看露天电影。

半个多世纪前，几位数学家、计

算机专家首次提出人工智能 （AI） 概

念，这让许多人感觉是异想天开。要

知道，自动驾驶、语音识别、人脸识

别、虹膜识别等技术，也就是这几年

才逐渐成熟，并通过刷脸机、扫地机

器人等才为大众所熟知的。

但对李彦宏而言，人工智能并不

陌生。当年留学时，他就喜欢上人工

智能这门课，而且成绩非常好，但因

为担心毕业后可能找不到工作，李彦

宏只能选择放弃。不过因为喜欢并看

好 未 来 前 景 ， 等 到 如 今 条 件 渐 趋 成

熟 ， 他 便 把 相 当 大 的 精 力 花 在 这 方

面。这几年全国两会期间，身为全国

政协委员的他都带来有关人工智能的

提案。

创 新 好 比 培 育 新 苗 ， 既 需 要 土

壤，也离不开种子。当年埋在李彦宏

心 里 的 喜 爱 和 愿 望 ， 就 是 一 颗 种 子 ，

虽然日后未必根深叶茂，但充满了开

花结果的无限可能性。如果人工智能

顺利得到应用，对人这一生产力中最

活跃因素的解放而言，无疑是重大的

利好。这对某个企业是一小步，对人

类却是一大步。

这 并 不 是 空 想 。 不 久 前 印 发 的

《 智 能 制 造 发 展 规 划 （2016—2020

年）》 提出，到 2025 年，智能制造支

撑体系基本建立，重点产业初步实现

智能转型。日前一则北京天坛公园因

为利用人脸识别技术减少八成用纸量

的消息，也从一个侧面展示了人工智

能的发展空间是多么大。

AI 是“人工智能”英语单词首字

母的缩写，假如用汉语拼音念，就是

“爱”。这或许是种巧合，但又符合逻

辑：引领创新离不开爱。

如今，大数据、物联网、云计算

等技术应用范围拓宽，但仍有些换汤

不换药的地方，就是因为一些人并非

真正热爱这类技术，而只想着炒作概

念、搭顺风车。要深入探讨 AI 如何改

变人们的生活，从业者确实应该先热

爱这项技术，避免跟风炒作，并投入

真金白银深入钻研核心科技，使其更

好 地 落 地 ， 让 技 术 为 公 众 带 来 更 多

便利。


